
立法會七題：把九龍東發展為旅遊及核心商業區 
＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊  

  以下為商務及經濟發展局局長蘇錦樑今日（五月十四日）在立法會會議上就

黃國健議員的提問的書面回覆： 
 
問題： 
 
  有市民指出，隨着啟德郵輪碼頭（郵輪碼頭）的首個泊位於去年中啟用，在

九龍東活動的旅客人數將會不斷上升。政府銳意把九龍東打造為旅遊及核心商業

區，而區內不少用地亦已改為酒店用途。然而，該區現時的交通配套及購物設施

以服務普羅市民為主，故此該區的發展可能受到制約並影響區內居民原有的生活

模式。就此，政府可否告知本會： 
 
（一）有否估計郵輪碼頭第二個泊位在今年落成啟用後，經碼頭出入境的旅客人

次及其增幅；如有估計，結果為何； 
 
（二）當局會否在郵輪碼頭大樓或其天台花園舉行以香港市民為主要對象的大型

活動，以增加碼頭的人流；如會，活動的詳情為何； 
 
（三）現時在黃大仙及觀塘，分別有多少間酒店在（ｉ）營業中、（ｉｉ）在興

建中及（ｉｉｉ）籌建中而有關的規劃申請已向城市規劃委員會提交，以及它們

提供／將會提供的酒店房間總數分別為何； 
 
（四）有否評估郵輪碼頭帶來的旅客對黃大仙及觀塘的交通承載能力、旅遊巴士

泊位、商鋪租金及民生消費等方面所造成的影響；如有評估，結果為何；如否，

原因為何；及 
 
（五）鑑於有報道指出，黃大仙及觀塘是貧窮人口及長者較為集中的地區，當局

有何措施確保發展九龍東為旅遊及核心商業區，不會影響區內居民的消費、日常

生活及所獲的社區服務？ 
 
答覆： 
 
主席： 
 
  啟德郵輪碼頭是本港重要旅遊基建，去年六月啟用後逐漸受到郵輪公司歡

迎。郵輪旅客從啟德郵輪碼頭登岸後，會由經營陸上觀光行程的旅行社安排在港

行程或作自行安排，到港島、九龍及離島的不同景點觀光，部分郵輪旅客也會在



登船前或離船後在港留宿及消費，為各區的旅遊、酒店、零售及飲食業帶來收益。

旅遊事務署會與業界和相關部門保持緊密溝通，務求令香港整體經濟均能受惠於

郵輪業的發展，同時平衡旅客及市民的需要。 
 
  就問題的五個部分，現回覆如下： 
 
（一）自啟德郵輪碼頭去年六月啟用以來至本年四月中，已有共二十一次郵輪停

泊，經碼頭入境的旅客共有四萬七千人次，出境的旅客則有四萬六千人次。 
 
  根據碼頭營運商提供的最新資料，於二○一四年郵輪停泊碼頭的次數合共二

十七次。到目前為止，碼頭營運商於二○一五年已接獲二十六次郵輪停泊的預訂。

至於年內啟用第二個泊位後的旅客人次及其增幅，由於須視乎郵輪的實際載客

量，現時較難準確估計。但由於不少國際郵輪公司正積極考慮於未來數年增加停

泊碼頭次數，因此，我們有信心碼頭的使用量及乘客流量未來會持續上升。 
 
（二）碼頭營運商正積極拓展郵輪以外的業務，吸引社會各界在啟德郵輪碼頭舉

辦活動，當中除了品牌推廣活動外，亦有開放給香港市民參加的活動，例如於去

年九月香港旅遊業議會在碼頭舉辦「郵輪假期博覽」，為本地首個針對郵輪旅客

的博覽會，共吸引了約三萬名市民到場參觀；去年十二月一日，我們在碼頭平台

公園舉辦了「社區種植日」，邀請了區議員及小學生參與；於本年三月二十三日

舉辦的十公里馬拉松活動，主辦單位以碼頭當區作馬拉松的起點及終點；及於本

年四月十八至二十三日，全球最大型的海上書展「望道號」停泊碼頭，期間共有

約兩萬四千名市民上船參觀。此外，不少學校及本地團體曾在碼頭平台公園舉行

活動，例如學界繪畫比賽、學校旅行等。 
 
  展望未來，不少機構均表示有興趣在啟德郵輪碼頭舉辦不同類型的活動，並

正與碼頭營運商接洽。例如康樂及文化事務署計劃於本年九月二十七日在碼頭平

台公園舉行「體趣嘉年華暨舞蹈同樂日」，活動內容包括攤位遊戲、舞蹈表演及

同樂。 
 
（三）根據香港旅遊發展局的資料，截至二○一三年年底，黃大仙及觀塘分別有

一間及三間酒店，提供六百九十五間及一千一百五十五間房間。未來四年（二○
一四至二○一七年），黃大仙及觀塘分別將會有一間及五間新酒店相繼落成，分

別共提供三百三十四間及一千零一十八間房間。政府正研究可行方案，盡可能於

明年（二○一五年）年底起陸續把六幅位於啟德跑道區內的「酒店帶」土地推出

市場，以增加酒店房間供應。 
 
（四）郵輪到港後，船公司會安排不同的登岸觀光團給旅客選擇，旅客亦會自行



安排行程。從觀察所得，郵輪旅客一般會到港島、九龍或離島的不同景點，但不

會過分集中在某區。交通方面，郵輪碼頭未有對黃大仙及觀塘區內交通情況帶來

負面影響，區內交通及旅遊巴士泊位的使用情況大致正常。 
 
  事實上，運輸署一直有留意黃大仙及觀塘區內的旅遊巴士泊車位供求情況，

並不時檢討，有需要時採取適當措施以回應需求，亦不時聽取旅遊業界及旅遊巴

業界的意見，以便適當跟進。一般而言，如個別地區出現泊車位需求較為緊張的

情況，政府會採取以下措施增加泊車位： 
 
（ｉ）在不影響道路安全及其他道路使用者的情況下，加設路旁泊車位； 
 
（ｉｉ）把未有即時發展計劃的土地撥作臨時停車場； 
 
（ｉｉｉ）如該區的非專營巴士指定泊車位需求特別殷切（例如在熱門旅遊地

點），我們會考慮把一些現有的臨時停車場，在續約時訂明只可供非專營巴士作

指定泊車位使用；及 
 
（ｉｖ）要求在合適的發展項目內加入適量的非專營巴士指定泊車位。 
 
  此外，香港旅遊業議會不時向旅行社發出通告，呼籲各旅行社確保旅遊車前

往景點時須遵守交通規例停車，及因應交通情況調整行程，以避免出現景點附近

交通過分擠迫的情況，並應盡量減少對其他道路使用者造成不便。 
 
（五）發展局積極推展「起動九龍東」的政策，目標是促進九龍東轉型為核心商

業區，為香港持續供應優質辦公室和商業服務設施，支持香港長遠經濟發展。起

動九龍東辦事處在加強連繫、改善環境及釋放發展潛力方面推展了多項工作，亦

關注及研究九龍東與周邊地區的連繫和互動。九龍東轉型所帶來的經濟和環境效

益將會擴展至周邊地區，相信毗鄰地區包括觀塘其他地區及黃大仙區都會因此受

惠。政府亦會密切觀察情況，確保當區居民得到合適的社區服務。 

完 
 
２０１４年５月１４日（星期三） 
香港時間１１時００分 

 


